

Chiry-Ourscamp notre village



Située dans l'Oise, Chiry-Ourscamp est une commune d'environ 1 150 habitants, les Caouens, installée au cœur de la vallée de l'Oise et s'étendant sur 1 325 hectares.

Le village se déploie de part et d'autre de la rivière, entre Chiry, sur la rive droite, et Ourscamp, sur la rive gauche, deux communes réunies en 1825, dont le bicentenaire a été célébré le 30 mars 2025.

À seulement 5 km de Noyon et 20 km de Compiègne, la commune bénéficie d'une situation géographique privilégiée. Elle est traversée par des axes structurants — RD 932, RD 1032, la ligne ferroviaire Paris–Erquelinnes, le canal latéral à l'Oise et l'Oise — offrant une excellente accessibilité.

Son territoire est en grande partie composé d'espaces naturels classés, avec la forêt domaniale d'Ourscamp, la forêt de Chiry et la vallée de l'Oise, reconnue Natura 2000, ZNIEFF, ZICO et ZPS.

Elle est également traversée par le Sentier de Grande Randonnée GR 123.

Entre tranquillité rurale, biodiversité remarquable et vie locale active, les Caouens profitent d'un cadre de vie équilibré, où nature, histoire et dynamisme se conjuguent au quotidien.

Un patrimoine historique à découvrir :

Le patrimoine local participe pleinement à l'identité de Chiry-Ourscamp.

Face à la mairie, **l'église Notre-Dame** a été construite au XII^e siècle. Elle présente un portail Renaissance et conserve des éléments remarquables, dont les fonts baptismaux du XIII^e siècle, classés monuments historiques.

En partie détruite durant la Première Guerre mondiale, elle a été restaurée à l'identique et classée monument historique en 1921. Elle abrite également le chef de sainte Anne, conservé dans une châsse offerte en 1929.



Édifié vers 1880 dans un cadre arboré, **le château Mennechet** devait devenir un musée-galerie, projet interrompu par le décès de son propriétaire, Alphonse Mennechet de Barival.

Très endommagé lors de la Grande Guerre, il n'a jamais été restauré et se présente aujourd'hui sous la forme de ruines imposantes, témoins de l'histoire du village. Le site est inscrit à l'inventaire des monuments historiques depuis 2010.



Fondée en 1129 par le comte évêque de Noyon Simon de Vermandois, cousin du roi de France Louis VI le Gros, **l'abbaye Notre Dame d'Ourscamp** (dont subsistent aujourd'hui des bâtiments conventuels et les ruines du chœur gothique), est l'un des sites majeurs de la commune. Occupée successivement par des moines cisterciens, puis transformée en hôpital, résidence et site industriel, elle retrouve au XX^e siècle sa vocation religieuse.



Classée monument historique dès 1840, elle fait l'objet de restaurations continues depuis les années 2000.

L'abbaye et ses jardins sont aujourd'hui ouverts à la visite.



La chapelle Sainte-Anne, est élevée en 1764, est élevée en 1764 en bordure de la route nationale, autrefois appelée *Notre-Dame de Bons Secours*, est dédiée à sainte Anne depuis le transfert de la relique d'Ourscamp à Chiry en 1807. Endommagée pendant la Première Guerre mondiale, elle a été restaurée à plusieurs reprises (puis tombe à l'abandon dans les années 1980) et fait aujourd'hui partie du patrimoine de proximité auquel les habitants sont attachés.

Le mémorial de la Première Guerre mondiale rappelle quant à lui les événements tragiques vécus par la commune et ses habitants durant le conflit 1914-1918. Il s'inscrit dans un parcours de mémoire plus large, témoignant du rôle stratégique de la vallée de l'Oise pendant la guerre.



À l'occasion du Bouquet, nous serons ravis de vous accueillir pour vous faire découvrir les richesses du patrimoine local. Plusieurs bâtiments emblématiques ouvriront leurs portes à la visite. N'hésitez pas à franchir le seuil de ces lieux chargés d'histoire et à profiter de cette opportunité unique pour explorer l'identité de Chiry-Ourscamp. Venez nombreux partager ce moment convivial et enrichissant !